

HASTA el 1950 la mayor parte del trabajo en español estaba concentrado en el área rural, ya que el Obispo Colmore creía que se debía depender de la tierra para el sostenimiento de las misiones y que cada misión debía poseer un predio de terreno para ese propósito. Sin embargo esto se vio afectado por la disminución de la población en el área rural, habiendo un incremento de 58% en ~~la~~ el área urbana.

Ya se había ~~establecido~~ establecido trabajo en San Juan, Ponce y Mayagüez como capellanía a miembros de habla inglesa. En el 1904 se ~~comienza~~ comienza el trabajo de la segunda misión en San Juan: ~~San Lucas~~ San Lucas y en el 1905 se empieza el trabajo del Hospital San Lucas. Luego, en el 1924, ~~en~~ Ponce establece su segunda iglesia: Santa María.

~~En~~ En el 1918 se inaugura un pequeño seminario ~~en~~ ~~la~~ la antigua residencia Episcopal cerca de la Universidad de Puerto Rico y en el 1924 se establece la Escuela de Adiestramiento para Mujeres Santa Catalina, en San Juan. Durante los años 1932 y 1934, respectivamente, y por razones ~~en~~ económicas, fue forzoso el cerrar estas instituciones. La Escuela Industrial para Niños y la Escuela de Bordado para Niñas, establecidas en el 1924 ~~por~~ pudieron subsistir hasta el 1953, año en que fueron ~~en~~ cerradas.

El local original de la Iglesia de San Juan frente a la Catedral Católica Romana ~~en~~ el Viejo San Juan, y que fuera comprado en el 1902, fue vendido en el 1928 ~~debido~~ por razones de "movimiento ~~en~~ poblacional", y la iglesia fue movida a ~~en~~ un suburbio de Santurce. En el 1940 la Iglesia de San Lucas en San Juan es vendida y ocurre la fusión de su congregación con la de la Iglesia de San Juan. Se establece una nueva congregación hispana, La Encarnación, en San Juan en 1938.

El trabajo rural fue iniciado en El Coto, Manatí en el 1915 (capilla, clínica y escuela primaria). En el 1923 se consagra al Obispo Manuel Ferrando y se suman 4 clérigos más al trabajo rural en Ponce.

Se desarrollaron dos nuevas misiones rurales: ~~San~~ Santa Hilda en el 1926 en Las Cuevas, Trujillo Alto; y San José en 1929 en Caimito, Río Piedras. En el 1930 se desarrolló una nueva misión en la montaña cerca de Las Rubias. En el 1944 el Obispo Colmore abrió una escuela superior agrícola para niños, la primera en su clase en el campo, en Quebrada Limón, Ponce.

El trabajo de las Hermanas de la Transfiguración comenzó en el 1944 en el Hospital San Lucas. En 1945, el seminario fue re-establecido en la Catedral y en el 1946 una escuela ~~diurna~~ diurna ~~se~~ volvió a ser establecida.

La escuela superior agrícola fue movida a San Justo en el 1948, dando comienzo a una nueva misión: Sagrada Familia. En el 1945 el primer trabajo urbano en 20 años dio comienzo en Yauco, en el área rural.